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БОРИС КОВАЛЕНКОВ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ПАО «ЧТПЗ»,  
ВЫПУСКНИК «МИСиС»
Я БЕСКОНЕЧНО БЛАГОДАРЕН НИТУ «МИСиС» ЗА ОТЛИЧНОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ, ЗА ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ, КОТОРЫЕ МЕНЯ УЧИЛИ И ДАЛИ 
ПУТЕВКУ В ЖИЗНЬ. БЛАГОДАРЯ ИМ Я НАХОЖУСЬ НА СВОЕМ МЕСТЕ

Представители студенчества 
НИТУ «МИСиС» стали победите-
лями в пяти номинациях конкурса 
«Студент года Москвы—2019». Со-
вет обучающихся по вопросам качества 
образования НИТУ «МИСиС» признан 
победителем в коллективной номина-
ции «Комиссия по качеству образова-
ния года» (представлял Антон Деми-
дов). Конкурс «Общественник года» 
выиграл Азраиль Пошев. Звания лау-
реатов присуждены Анастасии Чика-
левой («Председатель студенческого 
совета») и Эльвире Закировой («Ста-
роста года»), Сергей Симаков полу-
чил специальный диплом как «Ино-
странный студент года». 

«Дом-коммуна» признан лучшим
общежитием Москвы. Университет-
ский кампус в очередной раз получил 
заслуженное признание, заняв 1 место 
на конкурсе «Наш студенческий дом», 
организованном Профсоюзом образо-
вания города Москвы.

Наш вуз стал крупнейшей площад-
кой химической лабораторной 
Mendeleev Lab, прошедшей в рам-
ках фестиваля NAUKA О+ в 30 стра-
нах мира. Более 1000 человек смогли 
проверить свои знания по химии, узнать 
о новейших достижениях науки и уви-
деть Science-Art шоу. Лекцию о междис-
циплинарных исследованиях и трен-
дах в области биомедицины прочитал 
д.х.н., ректор РХТУ имени Д.И. Менде-
леева Александр Мажуга. 

Победителем университетского 
творческого конкурса «Кубок пер-
вокурсника – 2019» стала коман-
да Горного института. Первокурсни-
ки подготовили вокальные и хореогра-
фические номера, презентацию своего 
института, а также видеоролики, посвя-
щенные Году театра. Второе место у сту-
дентов ИНМиНа, третье – у ЭкоТеха.

НИТУ «МИСиС» совместно с биз-
нес-партнерами провел шестой 
всероссийский чемпионат CUP 
MISIS CASE: проГАЗ. На этот раз 
ежегодные соревнования по решению 
реальных инженерных кейсов для сту-
дентов технических специальностей 
прошли в рамках молодежного дня Рос-
сийской энергетической недели и были 
посвящены решению задач газомотор-
ной отрасли. В кейс-чемпионате при-
няли участие свыше 1000 студентов 
из 80 вузов, представляющих 63 региона 
России. Жюри, в которое вошли сотруд-
ники «АвтоВАЗ», VOLVO, Air Liquide 
и других компаний, присудило победу 
команде «Коммуна» НИТУ «МИСиС».

Состоялась встреча ученых универ-
ситета с научным директором про-
екта European XFEL Сергеем Мо-
лодцовым. Стороны обсудили вопросы 
сотрудничества и проведения исследова-
ний в рамках проекта. Особое внимание 
было уделено разработкам НИЛ посто-
янных магнитов, кафедр металловеде-
ния цветных металлов и материаловеде-
ния полупроводников и диэлектриков.

СТАЛЬНЫЕ НОВОСТИ

В очередной раз продемонстри-
ровав положительную динами-
ку, наш университет вошел в топ-
50 вузов развивающейся Европы 
и Центральной Азии.

В рейтинге QS Emerging Europe& 
Central Asia, EECA, который рассма-
тривает вузы стран развивающейся Евро-
пы и Центральной Азии, НИТУ «МИСиС» 
поднялся на 7 пунктов –  с 52 на 45 место. 
С 2015 года университет усилил свои по-
зиции на 30 пунктов. По результатам но-
вого рейтинга НИТУ «МИСиС» вошел 
в 12% лучших вузов 30 стран-участниц 
рейтинга.

НИТУ «МИСиС» укрепил свои позиции 
по основным, репутационным, показате-
лям рейтинга QS EECA, доля которых в об-
щей оценке составляет 50%, что позво-
лило вузу войти в топ-50 и занять 45 ме-
сто. По показателю Academic Reputation 
(30%) университет поднялся с 83 на 74 ме-
сто, по Employer Reputation (20%) вуз за-
нимает сегодня 45 место, по сравнению 
с 54 в 2018 году. По всем этим показателям 
НИТУ « МИСиС» на протяжении пяти лет 
демонстрирует только положительную 
динамику. Как отметила ректор А.А. Чер-
никова, это результат глубинной транс-
формации университета, которая охваты-
вает все сферы деятельности вуза.

На итоговый результат университета 
в рейтинге также повлиял рост по та-
ким показателям, как Citations per 
Paper (с 138 места на 127), Papers per 
Faculty (c 40 на 27 место). По показателю 
International Students НИТУ «МИСиС» 
занимает 16 место в мире среди вузов- 
участников рейтинга. Сегодня в уни-
верситете учатся студенты из 81 страны 
мира.
Ежегодный рейтинг QS EECA выпуска-
ется с 2014 года, в этом году в публикуе-
мую часть рейтинга вошли 350 универ-
ситетов из 30 стран, в том числе 106 рос-
сийских вузов, 14 из которых заняли ме-
ста в топ-50. 

«Редизайн образования – от человеческого капитала к человеческому по-
тенциалу» – под таким девизом проходила ежегодная глобальная конфе-
ренция по новым технологиям в образовании #EdСrunch–2019, которую 
на протяжении шести лет организует НИТУ «МИСиС».

Соорганизаторами #EdCrunch, прово-
димого при поддержке Министерства 
науки и высшего образования РФ, в этом 
году стали НИТУ «МИСиС» и Универси-
тет «20.35» – первый сетевой вуз Наци-
ональной стратегической инициативы, 
готовящий кадры для цифровой эконо-
мики. Конференция проводится в рам-
ках приоритетного проекта «Современ-

ная цифровая образовательная среда 
в Российской Федерации» и охватывает 
все сферы современного образования – 
дошкольное, школьное, высшее, корпо-
ративное, дополнительное и т.д. 
В этом году, как и в прошлом, площад-
кой для проведения #EdСrunch–2019 
стал Центр международной торговли. 
Как отметила в своей речи Марина 

Боровская, заместитель министра 
нау ки и высшего образования РФ: 
«Плодо творное общение представите-
лей образовательного сообщества, регу-
ляторов и бизнеса в ходе #EdСrunch по-
служит делу развития страны, поможет 
в процессе создания и внедрения обра-
зовательных технологий, направлен-
ных на удовлетворение профессиональ-
ных устремлений молодых  людей».
По мнению М.А. Боровской, сегодня об-
разование находится на этапе смены 

Результат трансформации 

На стыке эпох

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ

НИТУ «МИСиС» принял активное участие в форуме «Откры-
тые инновации», который состоялся в начале третьей декады 
октября в Москве./ стр. 2

Интервью с одним из самых известных выпускников 
НИТУ «МИСиС», выдающимся советским и российским 
кинорежиссером Юрием Карой./ стр. 3

«Это место  
очень дорого 
для меня…»

Открытые 
к инновациям

СОБЫТИЕ

Окончание на стр. 4

Торжественное награждение победителей международных конкурсов инновационных продуктов, решений и старт
апов в области образования в рамках #EdCrunch2019 с участием замминистра просвещения РФ Марины Раковой, пред
седателя фонда «Сколково» Аркадия Дворковича, спецпредставителя Президента РФ Дмитрия Пескова и ректора НИТУ 
«МИСиС» Алевтины Черниковой
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Масштаб профессора Свяжина
ЮБИЛЯР

Доктору технических наук, про-
фессору, главному научному со-
труднику кафедры металлургии 
стали, новых производственных 
технологий и защиты металлов 
НИТУ «МИСиС» Анатолию Григо-
рьевичу Свяжину 11 ноября испол-
нилось 85 лет.

Учебная, научная и педагогическая 
деятельность Анатолия Григорьеви-
ча связана с Московским институтом 
стали и сплавов: здесь он прошел путь 
от студента кафедры металлургии стали 
до руководителя Отраслевой лаборато-
рии металлов и сплавов Министерства 
черной металлургии СССР. В 1952 году 
после окончания техникума, работы ма-
стером на заводе и службы в Советской 
Армии он поступил в Московский инсти-
тут стали, в 1962 году защитил диплом, 
в 1967-м – кандидатскую, а в 1987-м – 
докторскую диссертации. 
В этой краткой биографической справке 
скрыт один из пластов современной исто-
рии металлургической науки, составляю-
щих гордость научных школ МИСиС.

Исследователь стали 
А.Г. Свяжин – выдающийся ученый 
в области теории взаимодействия газов 
с жидкими металлами и производства 

высококачественных сталей. Его твор-
чество основано на глубоких и всесто-
ронних исследованиях актуальных про-
блем производства стали – термодина-
мики и кинетики взаимодействия газов 
с расплавами железа.
Методом плавки во взвешенном состоя-
нии в электромагнитном поле А.Г. Свя-
жин исследовал растворимость азота 
в жидком железе в интервале темпера-
тур от 1550° до 2550° С, установив стро-
гое выполнение закона Сивертса. В ре-
зультате систематических исследований 
растворимости азота в сплавах железа 
с углеродом, кремнием, марганцем, ти-
таном – основе чугунов, углеродистых 
и низколегированных сталей, разрабо-
тана термодинамическая модель рас-
творов азота.
При исследовании кинетики массооб-
мена между металлом и газовой фазой 
получены новые данные о зависимости 
константы скорости поверхностной ре-
акции азота и коэффициента массопере-
носа от гидродинамических факторов, 
надежно установлены значения кинети-
ческих констант и коэффициента диф-
фузии азота в расплавах железа. В при-
поверхностном слое газовой фазы реак-
ционной зоны кислородного конверте-
ра были обнаружены избыточный хими-
ческий потенциал азота, турбулизация 

межфазной границы и накопление при-
месных газов. Новый механизм окисли-
тельных процессов в реакционной зоне 
позволил понять, как влияет чистота 
кислорода на содержание газов в стали. 
Разработанная модель поведения газов 
в агрегатах вместимостью до 350 т позво-
ляет прогнозировать содержание азота, 
водорода и углерода в стали.
Научные исследования А.Г. Свяжина 
стали основой современных техноло-
гий производства высококачественных 
сталей: на Новолипецком металлурги-
ческом комбинате внедрена технология 
выплавки высокочистой нестареющей 
стали. За эту работу в 1987 году А. Г. Свя-
жину с соавторами присуждена Премия 
Совета Министров СССР.

Известный всему миру
Профессор Свяжин – автор более 500 
научных трудов, 20 авторских свиде-
тельств и патентов РФ, научный руко-
водитель 17 кандидатских диссертаций, 
научный консультант пяти докторских 
диссертаций.
Участие Анатолия Григорьевича в На-
учном совете по высокоазотистым ста-
лям при ГКНТ СССР, в Межведомствен-
ном научном совете по ресурсосбереже-
нию и переработке отходов в металлур-
гии, в секции металлургии при Комитете 
по премиям Правительства РФ – нагляд-
ное свидетельство признания его заслуг.
Профессор А.Г. Свяжин широко из-
вестен за рубежом: с 1993 по 1999 гг. – 
профессор Ченстоховского техниче-
ского университета в Польше, с 2001 
по 2003 гг. – советник на меткомбинате 
EKO Stahl в ФРГ. Его биография опубли-
кована во многих авторитетных биогра-
фических изданиях, он – член Междуна-
родного научного комитета по высоко-
азотистым сталям (с 2006 по 2009 гг. – 
его председатель), член оргкомитетов 
международных конференций. 
Поздравляем Вас, дорогой Анато
лий Григорьевич, с 85летием и же
лаем отличного здоровья и новых 
творческих успехов!

Ваши коллеги, ученики и друзья

НИТУ «МИСиС» принял активное участие в форуме 
«Открытые инновации», который состоялся в на-
чале третьей декады октября в Москве.

Это событие проводится с 2012 года под эгидой Правитель-
ства России и является уникальной дискуссионной пло-
щадкой, где ежегодно встречаются представители бизнеса 
и власти, образования и науки, создатели стартапов и дру-
гие заинтересованные участники. Здесь можно найти но-
вых партнеров, узнать актуальные тенденции из мира ин-
новационных разработок, обменяться мнениями и опы-
том, поучаствовать в профильных мастер-классах и вы-
ставках. Среди основных тематик форума – действующие 
и зарождающиеся рынки высоких технологий, новые мо-
дели развития компаний, диверсификация направлений 
деятельности, взаимодействие с инвесторами и крупным 
бизнесом, государственные программы поддержки инно-
ваций, новейшие знания и исследования о прорывных тех-
нологиях.
Соорганизаторами форума являются Министерство эконо-
мического развития РФ и правительство Москвы, Россий-
ская венчурная компания и ВЭБ.РФ, фонд инфраструктур-
ных и образовательных программ «Роснано», Фонд содей-
ствия инновациям и инновационный центр «Сколково».
Ректор НИТУ «МИСиС» Алевтина Черникова приняла 
участие в панельной дискуссии «Education on-demand tools. 

Платформы и технологии развития человеческого капита-
ла» и в сессии «Новые люди в образовании. Вe innovative, 
be digital, be committed», а также вошла в число членов 
жюри финала конкурса инноваций в образовании.
Модератором панельной дискуссии «Эра квантовых техно-
логий: от неопределенности к сверхточности» выступил ге-
неральный директор Российского квантового центра, ру-
ководитель центра Национальной технологической ини-

циативы «Квантовые коммуникации» НИТУ «МИСиС» 
 Руслан Юнусов. Участником обсуждения стал первый 
проректор нашего университета Сергей Салихов.
Ученые и преподаватели НИТУ « МИСиС» также приняли 
активное участие в заседаниях секций форума «Открытые 
инновации». Так, директор центра исследования больших 
данных Лев Голицын и его заместитель Григорий Гу-
барев представили доклад «Запуск платформы анализа 
больших данных IRELA». 
Двумя докладами отметился заведующий кафедрой ли-
тейных технологий и художественной обработки матери-
алов Владимир Белов: «Опыт сотрудничества НИТУ 
« МИСиС» с предприятиями ракетной и авиакосмической 
отрасли при создании современных технологий» и «Про-
изводство сложных и крупногабаритных магниевых от-
ливок». 
С докладом «Инвертированный перовскитный солнеч-
ный элемент с КПД более 17%» выступил инженер кафе-
дры функциональных наносистем и высокотемпературных 
материалов Данила Саранин.
Тему «Квантовые компьютеры – успешный кейс по раз-
витию сверхпроводниковых кубитов» осветили заведу-
ющий лабораторией «Сверхпроводящие метаматериалы» 
Алексей Устинов и инженер этой лаборатории Илья Бе-
седин.
С докладом «Ключевой фактор конкурентоспособности. 
Инновационные экосистемы в промышленности» высту-
пила доцент кафедры экономики Надежда Шмелева. 
Тема «Глобализация 4.0 в условиях индустриализации 
4.0» была представлена профессором кафедры экономики 
Николаем Никулиным.

Сергей СМИРНОВ

ФОРУМ

Поздравляем!
С ЮБИЛЕЕМ!

Открытые к инновациям  ● С 90-летием Ю.В. Цветкова, ведущего экспер-
та кафедры функциональных наносистем и высо-
котемпературных материалов.

 
 ● С 80-летием А.Е. Титлянова, лаборанта кафе-

дры обработки металлов давлением; В.В. Коровуш-
кина, профессора кафедры технологии материалов 
электроники; А.В. Зиновьева, профессора кафедры 
обработки металлов давлением.

 
 ● С 75-летием В.Г. Бобылева, доцента кафедры 

промышленного менеджмента.
 

 ● С 70-летием К.Н. Копцева, старшего трене-
ра-преподавателя учебно-тренировочного спор-
тивного центра. 

 
 ● С 65-летием В.В. Никитина, доцента кафедры 

геологии и маркшейдерского дела; Г.А. Карасева, 
старшего преподавателя кафедры геотехнологий 
освоения недр; Ю.О. Кузьмина, профессора кафе-
дры геологии и маркшейдерского дела; А.М. Ожи-
гина, слесаря-электромонтажника отдела по экс-
плуатации зданий.

 
 ● С 60-летием Ф.И. Гусейнова, ведущего научно-

го сотрудника лаборатории нанохимии и эколо-
гии; И.В. Данченкова, старшего преподавателя ка-
федры математики.

 
 ● С 55-летием А.Е. Ванярха, ведущего инжене-

ра службы заказчика-застройщика; В.А. Атрушке-
вича, профессора кафедры геотехнологий освое-
ния недр.

 
 ● С 50-летием А.Л. Иванникова, заместителя 

начальника протокольного отдела управления 
международной академической мобильности; 
А.О. Гладченко, старшего преподавателя кафе-
дры государственного и муниципального управ-
ления в промышленных регионах; А.В. Кравцова, 
доцента кафедры математики.

 
 ● С юбилеем Л.Ю. Потехину, сотрудника студ-

городка «Металлург»; Н.П. Сидорову, бухгалте-
ра 2 категории расчетного отдела; Г.А. Малюкину, 
старшего преподавателя кафедры иностранных 
языков и коммуникативных технологий; С.А. Серге-
еву, ведущего инженера-программиста отдела ин-
формационных технологий; В.В. Шихееву, доцента 
кафедры инженерной кибернетики; Г.И. Селивано-
ву, ведущего инженера кафедры геотехнологий ос-
воения недр; В.П. Зервандову, ведущего програм-
миста кафедры геологии и маркшейдерского дела.

На форуме.  
Стенд НИТУ «МИСиС»

Инновационный центр «Сколково»
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12 ноября свой юбилей отметил Юрий Викторович Кара – выдающийся советский и российский кинорежиссер, 
заслуженный деятель искусств Российской Федерации и выпускник физико-химического факультета  МИСиС 
по специальности «физика металлов». Как отметил в своем поздравлении премьер-министр России Дмитрий 
 Анатольевич Медведев, фильмы Ю. Кары «входят в число знаковых кинолент российского кинематографа», и мно-
гих зрителей они «побудили переосмыслить не только значение исторических событий, но и собственный жизнен-
ный опыт». От имени всего коллектива университета поздравляем Юрия Викторовича и предлагаем читателям 
«Стали» интервью с одним из самых известных наших выпускников.

— Юрий Викторович, можете рас-
сказать – как вы стали студентом 
МИСиСа? Почему выбрали имен-
но этот вуз?
— Я приехал в Москву из Донецка 
и, если честно, сначала хотел поступать 
в МИФИ, учиться на физика-ядерщи-
ка. Но у меня обнаружились какие-то 
проблемы с документами – в общем, 
не получилось. А у входа стояли ребя-
та-агитаторы из разных институтов. 
И мисисовские оказались самыми убе-
дительными. Они аргументированно 
рассказали, что я, поступив на физхим, 
ничего не потеряю, а только приобрету. 
Я им поверил и, действительно, ни разу 
в жизни не пожалел об этом решении.
— Какими тремя прилагательны-
ми Вы бы охарактеризовали тог-
дашний МИСиС? Какой это был 
вуз?
— Хм… Прогрессивный. Масштабный. 
Крутой.
— Как вы думаете, почему из 
 МИСиСа, глубоко технического 
вуза, вышло столько людей, пре-
успевших в самых разных сфе-
рах, в том числе и далеких от ста-
ли и сплавов?
— Когда я заканчивал школу, я увлек-
ся физикой, она меня действитель-
но очень сильно интересовала. Но еще 
абитуриентом я обратил внимание 
на доску почетных выпускников, и от-
метил, насколько в разных сферах они 
себя реализовывали — от писательской 
деятельности до советского атомного 
проекта. Ну а потом и в моей судьбе во-
плотились в жизнь строки песни, ко-
торую наши ребята сочинили на воен-
ной кафедре и пели на мотив «Проща-
ния славянки». Выпускники постарше 
должны ее помнить: «Инженеров ши-
рокого профиля выпускает стальной 
институт».
Этот широкий профиль объясняется 
просто: МИСиС всегда давал и дает се-
годня хорошее образование. А хорошее 
образование – это тот самый прочный 
фундамент, на котором можно постро-
ить что угодно: и храм, и завод, и кино-
театр. К тому же я бы не сказал, что со-
всем далеко ушел от инженерной про-
фессии. Моя нынешняя профессия ки-
норежиссера включает в себя и инже-
нерную составляющую, причем до-
вольно значительную. При съемках ис-
пользуется самая разная техника, поэ-
тому режиссеру надо и камеры знать, 
и со звуком уметь обходиться…
Вообще, если уж переключаться на тех-
ническую терминологию, то я бы срав-
нил работу в кино с последовательным 
соединением проводников – если одна 
лампочка перегорает, то вся цепь не ра-
ботает. Артист не готов – вы не снимае-
те, костюм ему не принесли – вы не сни-
маете, грим не наложили – не снимае-
те, реквизита нет – не снимаете, с тех-
никой проблемы – то же самое. И ре-
жиссер в данном случае – самый на-
стоящий организатор производства. 
Он должен держать процесс в голо-
ве, он должен состыковать это все в од-
ном месте в одно время. И только по-
том начинается творчество и создают-
ся кадры, которые, может быть, навсег-
да останутся в памяти зрителей.
— Сейчас много спорят о набо-
ре компетенций, о том, нужны 
ли инженерам предметы гумани-

тарного цикла. Некоторые гово-
рят, что нужно учить только тому, 
что будет необходимо с професси-
ональной точки зрения и не тра-
тить время на непрофильные кур-
сы. Вы как человек и с инженер-
ным, и с гуманитарным образова-
нием, что думаете об этом?
— Я учился в физматшколе и отец од-
ного из моих одноклассников, Сере-
жи Толпыго (который тоже закончил 
МИСиС), будучи физиком, как-то на-
чал на его дне рождения читать вслух 
«Евгения Онегина». И прочел всю поэ-
ту практически целиком. 
Да, когда-то физики были очень близ-
ки к лирикам. Во время учебы в инсти-
туте мы практически все участвовали 
в самодеятельности, к нам приезжали 
артисты самых разных театров. И это, 
действительно, было как дополни-
тельное образование. Оно не являлось 
формально обязательным, но без это-
го тебя не считали нормальным разви-
тым человеком. Поэтому, помимо уче-
бы, мы все читали книги, толстые жур-
налы, мы перепечатывали в общежи-
тии «Мастера и Маргариту»…
Фундаментальное, универсальное об-
разование, когда технические специа-
листы практически поголовно читали 
серьезную художественную литерату-
ру, смотрели и обсуждали достаточно 
непростые фильмы – я считаю, было 
главным достижением тех времен. Все-
стороннее образование, подобное тому, 
что было в Советском Союзе, в Амери-
ке, допустим, доступно только выс-
шим слоям общества, его получение 
стоит минимум… десятки тысяч дол-
ларов в год. Его дают только в лучших 
университетах, и только закончившие 
их становятся элитой общества. Пото-
му что они гармонично развиты, спо-
собны видеть и понимать процесс в це-
лом, со всех сторон. Остальные – вин-
тики, выполняющие свою функцию.

И я вижу, что в сегодняшнем НИТУ 
«МИСиС» очень много делается для 
того, чтобы у студентов была возмож-
ность получить дополнительные зна-
ния из других сфер – слушать лекции, 
смотреть спектакли, проходить тре-
нинги. Это очень правильно и очень 
важно – позволит сегодняшним сту-
дентам понять жизнь по всей ее пол-
ноте. 
— Вы поддерживаете очень тес-
ную связь со своей альма матер 
– часто приходите на различные 
мероприятия, встречаетесь со сту-
дентами, показываете здесь свои 
фильмы… Что для вас значит 
НИТУ « МИСиС»? 
— Вы употребили очень точное слово – 
я действительно считаю МИСиС своей 
альма-матер. Я часто говорю –  МИСиС 
и ВГИК для меня как мать и отец. Здесь 
альма-матер, а там у меня был духов-
ный отец, великий режиссер Сергей 
Аполлинариевич Герасимов, у которо-
го я учился в его последней, к сожале-
нию, мастерской.
Это место очень дорого для меня, 
и я с искренним интересом смотрю, как 
развивается университет, как он преоб-
ражается – даже чисто внешне. Я очень 
радуюсь его успехам, с гордостью на-
блюдаю, как он продвигается в миро-
вых рейтингах. Мне очень нравятся се-
годняшние студенты, которых я вижу 
на КВН, на концертах. Я вижу, что тра-
диции не прерываются, вижу здесь еще 
тех преподавателей, которые меня учи-
ли: к примеру, своего научного руко-
водителя Игоря Борисовича Кекало, 
дай Бог ему здоровья. И Леночка Ма-
лютина до сих пор работает, она всег-
да для меня будет Леночкой – тогда 
она была дипломницей. С большой ра-
достью встречаюсь с однокашниками, 
обязательно хожу на все встречи – по-
следний раз на 70-летии физхима всех 
увидел, и очень был этому рад. Многие, 

конечно, уже на заслуженном отдыхе, 
но я пока работаю.
Меня мой духовный отец,  Сер-
гей Аполлинариевич, так настроил. 
Он всегда говорил – никогда бы не хо-
тел на больничной койке уйти из жиз-
ни, лучше уж на бегу. Вот и я стараюсь 
не останавливаться. Недавно ушел 
из жизни мой большой друг, чело-
век, которого я безмерно уважал, кос-
монавт Георгий Михайлович Гречко. 
Он как-то сказал мне: «В конце жизни 
я понял, в чем смысл жизни. Он в твор-
честве». Ведь что инженер, что уче-
ный, что режиссер – это очень творче-
ские профессии. 
Я всю жизнь пытаюсь творить, может 
быть, не всегда получается реализо-
вать все свои замыслы, но тем не ме-
нее я очень счастлив, что получил и об-
разование физика, и образование ре-
жиссера. Профессия режиссера состо-
ит из двух частей – сначала надо при-
думать, а потом реализовать. Тому, как 
придумывать, меня учили во  ВГИКе. 
Тому, как реализовывать – здесь. 
В МИСиС я получил не только инже-
нерные знания, но и знание жизни, 
и очень за это благодарен.
— И последний вопрос. Извест-
но, что киношники страшно 
не любят говорить о своих пла-
нах, но все-таки – есть ли у нас на-
дежда увидеть ваш новый фильм?
— Действительно, после истории 
с моим фильмом «Мастер и Маргари-
та» я стал очень суеверным, но эта ин-
формация уже опубликована и пере-
стала быть секретом. Я был у министра 
обороны Сергея Кожугетовича Шойгу 
и попросил поддержать съемки филь-
ма о подвиге брига «Меркурий». Это 
очень славный подвиг наших моряков, 
когда в 1829 году во время русско-ту-
рецкой войны маленький бриг «Мер-
курий» с 20 пушками одержал победу 
над двумя турецкими линкорами с 200 
пушками. В Севастополе стоит памят-
ник капитану Александру Казарскому 
и подвигу брига «Меркурий» с надпи-
сью: «Потомству в пример». 
Я осенью был в Крыму в качестве пред-
седателя жюри кинофестиваля «Свя-
той Владимир», и мы с договорились 
с руководством Черноморского флота 
о помощи при съемках – они выделят 
пристани, корабли и прочее. 
Очень надеюсь, что получится расска-
зать об этом подвиге всем.

Беседовал Вадим НЕСТЕРОВ

ПЕРСОНА

«Это место очень дорого для меня…»

Справка редакции.  После окон-
чания МИСиС в 1978 году Юрий 
Кара вернулся на родину в До-
нецк, где работал инженером-ра-
диофизиком. Стал кандидатом 
физико-математических наук. 
В 1982 году поступил во ВГИК. 
Успех ему принесла дипломная 
работа «Завтра была вой на» 
(1987) по повести Б.Л. Васильева. 
Кинокартину посмотрели зри-
тели в 48 странах мира. Юрий 
Кара снял фильмы «Воры в зако-
не» (1988), «Пиры Валтасара, или 
Ночь со Сталиным» (1990), «Ма-
стер и Маргарита» (1993), «Ко-
ролев» (2007). «Главный» (2015) 
и другие. 
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эпох, переходя от прежних образователь-
ных тенденций к новым. Формирующие-
ся запросы общества и работодателей за-
ставляют преподавателей и учителей ис-
пользовать новые образовательные тех-
нологии. В условиях формирования циф-
ровой экономики постоянно изменяют-
ся требования рынка труда – и для того, 
чтобы соответствовать этим реалиям, об-
разование должно трансформироваться, 
прежде всего в сторону «цифры».
На конференции была затронута крайне 
актуальная тема – устаревания однаж-
ды полученных знаний в эпоху стреми-
тельного развития цифровых техноло-
гий. В этой связи ректор НИТУ « МИСиС» 
Алевтина Черникова отметила: «Вме-
сте с нашими работодателями мы соз-
даем новые образовательные програм-
мы, проводим постоянный аудит реа-
лизуемых, обновляя их в соответствии 
с меняющимися запросами рынка труда. 
Это позволяет нашим студентам полу-
чать те знания и компетенции, которые 
не потеряют своей актуальности к момен-
ту окончания университета».
Рассказывая о задачах, стоящих перед 
университетами в процессе цифровой 
трансформации, А.А. Черникова подчер-
кнула, что цель цифровой трансформа-
ции университета заключается, прежде 
всего, в повышении качества и доступно-
сти образования, росте эффективности 
научных исследований. Разработанная 

в 2012 году модель цифрового универси-
тета Digital MISIS опирается на принцип 
Student first – студент прежде всего. Циф-
ровая трансформация – это ответ на за-
просы быстро меняющегося мира. Для 
современных детей digital-среда являет-
ся естественным окружением, и универ-
ситеты должны меняться в соответствии 
с требованиями времени и запросами 
обучающихся. Сегодня невозможно по-
лучить образование один раз и на всю 
жизнь, поэтому на первое место выходят 
такие качества, как способность к само-
образованию и самообучению. И задача 
университета – предоставить студентам 

все возможности для развития необхо-
димых навыков и компетенций.
Профессионалы в каких областях осо-
бенно нужны сегодня? На этот вопрос, 
в частности, ответил вице-президент 
по персоналу и образовательным про-
ектам Mail.ru Group Дмитрий Смыс-
лов. По его данным, в ближайшее вре-
мя рынку потребуется от одного до двух 
миллионов специалистов в области IT. 
«Мы этот дефицит видим уже сегодня, 
каждый день сталкиваясь с кадровыми 
проблемами – не только количествен-
ными, но и качественными: для того, 
чтобы подобрать хорошего специалиста, 

мы должны рассмотреть порядка двух-
сот резюме. Кроме того, спрос со стороны 
работодателей меняется очень быстро. 
Например, спрос на специалистов в об-
ласти анализа данных вырос за послед-
ние годы в три раза. На некоторые специ-
альности он может вырасти и в семь раз. 
Вузам крайне важно тесно сотрудничать 
с компаниями для того, чтобы оператив-
но реагировать на эти изменения».
Значительное внимание на #EdCrunch- 
2019 было уделено успешным практи-
ческим кейсам, новым предложениям 
и разработкам. Так, Университет НТИ 
«20.35» презентовал базовую модель 
компетенций (БМК), которая позволя-
ет оценить, какими навыками и компе-
тенциями обладает человек и для каких 
профессий будущего они могут приго-
диться. Как сообщил гендиректор Уни-
верситета «20.35» Василий Третья-
ков, БМК была создана на основе дан-
ных рынка труда и систем обучения, 
с поправкой на умения, которые будут 
востребованы в будущем.
Также на конференции отмечена осо-
бая важность дополнительного профес-
сионального образования. Если выс-
шее образование человек получает в те-
чение нескольких лет, то дополнитель-
ное образование позволяет освоить но-
вые компетенции в короткие сроки и ка-
чественно измениться в профессиональ-
ном отношении. Именно поэтому до-
полнительное образование – это воз-
можность совершить рывок в экономи-
ке в ближайшее время.
Конференция #EdСrunch объединила 
более 6000 участников, 20000 слуша-
телей онлайн-трансляции, а также 284 
спикера из 13 стран мира. Всего за шесть 
лет участие в конференции приняли 
свыше 24000 человек, выступили более 
400 известных зарубежных экспертов, 
заключено более 120 соглашений меж-
ду образовательными организациями 
и технологическими компаниями.

Сергей СМИРНОВ

На стыке эпох
Mail.Ru Group – одна из круп- 
нейших российских корпора-
ций в IT-сфере – открыла в НИТУ 
«МИСиС» свою академию.

Академия больших данных MADE – вто-
рой и самый крупный образователь-
ный проект Mail.ru Group. Он рассчитан 
на специалистов, у которых есть 1–3-го-
дичный опыт работы и желание актуа-
лизировать и систематизировать свои 
знания, быстро вырасти в профессии 
или освоить новую.
Предлагаются три специальности: Data 
Scientist («Исследователь данных»), 
Machine Learning Engineer («Инже-
нер по машинному обучению») и Data 
Engineer («Инженер по данным»). Курс 
обучения займет полтора года и станет 
бесплатным для тех, кто прошел про-
фессиональный отбор. Занятия предпо-
лагают очный и дистанционный формат 
проведения. Очная программа реализу-
ется на площадке НИТУ « МИСиС».
Занятия в академии ведут сотрудни-
ки Mail.ru Group и преподаватели веду-
щих технических вузов. Учащиеся полу-
чают практические навыки в приклад-
ном анализе данных, разработке моде-
лей машинного обучения для высоко-
нагруженных сервисов, обработке боль-
ших данных, компьютерном зрении, об-
работке естественного языка, распозна-
вании речи и других областях.
После церемонии открытия академии 
генеральный директор генеральный ди-
ректор Mail.ru Group Б.О. Добродеев 
прочитал лекцию «Развитие экосисте-
мы на стыке глобальных трендов». Под 
экосистемой в IT понимается взаимо-
связь всех сервисов компании друг с дру-
гом. Лектор рассказал, почему экосисте-
мы стали главным путем развития циф-
ровой экономики, как устроен бизнес 
крупнейших участников международ-
ного IT-рынка и какую стратегию избра-
ла Mail.ru Group.
Руководитель компании отметил, что 
перед будущими молодыми специали-
стами открываются колоссальные пер-
спективы, возможности внести вклад 
в изменение уклада человеческой жиз-
ни. Б.О. Добродеев подчеркнул, что се-
годня ключ к успеху – в руках молодых.

Mail.Ru Group 
открыла 
академиюОкончание. Начало на стр. 1

С глубокой скорбью мы воспри-
няли известие о трагической 
кончине профессора Элазара 
Гутманаса. От имени коллек-
тива НИТУ «МИСиС» и от себя 
лично хочу выразить искрен-
ние соболезнования его родным 
и близким, коллегам и всем, 
в чьей жизни оставил свой след 
этот выдающийся ученый. 

Профессор Гутманас был признан-
ным корифеем в области материало-
ведения и нанотехнологий, большим 
другом нашего университета. Не-
возможно забыть, с какой энергией 
и энтузиазмом он участвовал в рабо-
те Международного научного совета 
НИТУ « МИСиС». Ученый с мировым 
именем и человек большой души, 
профессор Гутманас всегда уделял 

особое внимание общению со студен-
тами: каждый приезд профессора со-
провождался чтением лекций о про-
рывных научных исследованиях, про-
ведением мастер-классов, встречами 
с будущими инженерами и начинаю-
щими учеными.
Мы глубоко признательны про-
фессору Гутманасу за его эксперт-
ные мнения, конструктивную кри-

тику и деятельную поддержку на-
ших инициатив по совершенствова-
нию научно-исследовательской и об-
разовательной  деятельности НИТУ 
« МИСиС». Для нашего университета 
уход Элазара Гутманаса – огромная 
утрата. Светлая память о нем навсег-
да сохранится в наших сердцах.

Ректор НИТУ «МИСиС»  
А.А. Черникова
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